

téressant de consigner une fois de plus leurs titres à la reconnaissance de la postérité, et de faire connaître en même temps, ceux qui, sans occuper le premier rang dans ce travail de progrès par excellence, ont mis au service de cette sainte cause, le zèle le plus ardent que puissent inspirer les plus nobles sentiments.

Le Séminaire de Nicolet a été le fruit d'une succession de ces beaux dévouements, servis par des intelligences d'élite. A cet établissement se rattachent des noms célèbres, et d'autres qui, pour jouir d'une moins grande renommée, ont un très-grand mérite.

Le Séminaire de Nicolet fut le premier établissement d'éducation fondé après la conquête. Il ouvrait la voie, et il apla-
nissait les obstacles pour ceux qui devaient l'imiter. Les obstacles qu'il eut à surmonter, les difficultés contre lesquelles il eut à lutter, furent plus terribles pour lui que pour ceux qui le suivirent. Les résultats étaient aussi plus incertains, puisqu'on faisait un essai dans des circonstances qui ne permettaient pas de s'appuyer de l'expérience des deux maisons d'éducation qui existaient alors dans la Province.

Le succès a dépassé toutes les prévisions. Nous nous en réjouissons avec une légitime fierté. Le peuple n'a pas été indifférent à ce grand travail, qui a fait notre conservation dans le passé, et qui fera notre force dans l'avenir.